
一心堂药业集团股份有限公司 

投资者调研会议记录 

 

时间：2023年 4月 21日  10:00-17:00 

地点：一心堂药业集团股份有限公司总部       

召开方式：公司 2022年年报及 2023年一季报业绩交流会 

投资者： 

序号 场次 投资者 

1 第一场 

中信建投 贺菊颖 刘若飞 谢俊、中国国际金融 喻雅

彬、安联保险资产 王鹏宇、东方嘉富资产 范佳锴等投

资者共 100 人 

2 第二场 

中信证券 沈睦钧 张斌斌、东北证券 刘宇腾 文将儒、

红土创新基金 杨一、中信保诚基金 陈超俊等投资者共

73 人 

合计 173 人 

接待人：董事兼常务副总裁 张勇、董事兼副总裁 阮国伟、副总裁 兼

董事会秘书 李正红、证券总监兼证券事务代表 肖冬磊、证券事务代

表 阴贯香 

 

一、公司业绩情况 

2022 年，公司实现营业收入 174.32 亿元，同比增长 19.5%；实现归母净利

润 10.10 亿元，同比增长 9.59%；扣非归母净利润 9.89 亿元，同比增长 10.05%；

经营性现金流同比增长 39.37%，基本每股收益 1.7022 元，同比增长 9.01%，稀

释后每股收益 1.6968 元，同比增 9.05%，加权平均净资产收益率 14.47%。 

2023Q1，公司实现营业收入 44.36 亿元，同比增长 11.02%，归母净利润 2.39

亿元，同比增长 33.49%，扣非后归母净利润 2.41 亿元，同比增长 46.83%。 

公司目前货币资金余额 35 亿元，截至 22 年底，公司资产负债率为 53%，扣

除使用权资产影响后资产负债率 44%，整体财务指标比较良性。公司商誉余额 14



亿元，占净资产比例较低，财务风险可控。总资产规模 162 亿元，归属于上市公

司股东的净资产 74.26 亿元。 

2022 年各季度营业收入分别为 39.95 亿、39.70 亿、40.60 亿、54.06 亿，

前三季度营业收入大致相同，第四季度由于整体环境变化，感冒药、呼吸系统等

品类用药需求增加， 第四季度营业收入达到 54.06 亿元。 

2022 年公司零售收入是 138 亿元，增长稳定。品类结构方面，中西成药销

售占比 74.51%，器械、计生、消毒用品类销售占比 8.04%，中药销售占比 7.51%，

其他品类销售占比 8.18%。从区域来看，公司目前门店分布在十个省，但主要集

中在西南区域，尤其是云南省，西南地区收入占比达到 84.56%。 

门店方面：截至 2021 年底，公司有直营连锁门店 8560 家，2022 年，公司

以现有存量区域做深度加密下沉式拓展，2022 年，公司新开门店 1009 家，其中

搬迁 186 家，关闭 177 家，截至 2022 年底直营连锁门店达到 9206 家。2023Q1，

公司新开 215 家，搬迁 50 家，关闭 27 家，期末门店数达到 9344 家。第一季度

门店扩张少一些，但是不会影响全年的节奏，全年预计会保持直营门店数量增速

在 20%左右。 

战略方向：1）公司会在新进入省份的省会、地市、县区、乡镇地区都开门

店，在省级、地市级、县级、乡镇四个类型的市场门店均已超过 1700 家，形成

独具一格的立体化直营发展格局。形成立体门店布局，在各个城市、县区以店群

方式建设整体门店布局，形成中心店和药诊店组合的服务网络。后续会在省外地

区积极扩张，目前在川渝地区有 1700 多家门店，形成了龙头地位，在海南、山

西、广西地区也是在龙头梯队，未来会持续做深耕下沉，在各地区形成绝对市场

优势，同时做好资源配置，加强客户引导及上游议价能力。 

2）公司云南门店数量及收入占比都比较高，后续会花三年左右时间让省外

收入占比超过 50%。由于云南人口数及经济情况限制了开店容量，所以云南地区

增量主要靠单店调优、品类扩张、服务提升等方式寻找新增长点，不断做彩票代

销、个护美妆、盲人按摩等新业务尝试，提升单店盈利能力。后续当其他地区达

到瓶颈的时候，公司会将这些业务复制过去。 

3）公司注册地及大部分门店在云南，中药资源较为丰富，优势明显。公司

会在中药饮片、配方颗粒、原料销售方面进一步拓展，进一步开发药食同源产品，

强化大健康类产品建设，形成盈利新增量。 

门店层级：各级行政区域市场门店均衡发展，公司四个层级地区的坪效差异

不大，但租金效率差异明显，越往基层越高，从投入产出比来看，下沉市场的盈

利指标会更高一些。 



医保门店：截至 2022 年 12月 31 日，已取得医疗保险定点零售药店资格的

药店共计 8454 家，医保门店数量占比达到 91.83%，较上年同期增长 5 个百分点。

医保销售占比 45.72%。目前涉及区域统筹支付对公司贡献不明显，但各地方都

在积极准备，陆续会有政策不断落地。 

线上销售：2022 年销售破 6个亿，有一定幅度的增长，主要以 O2O 为主， B2C

为辅。传统零售药店服务半径、时间相对固定，所以公司积极开展互联网延伸服

务，目前线上销售主要以省会城市药店为主。 

新业务：1）个护美妆 2022 年销售近 3个亿，已经完成基础准备工作、产品

储备及门店布局，公司 2023 年会继续加强个护美妆及大健康产品销售，在各个

省积极推进。2）彩票代销 2022 年收入接近 2700 万元，对客流贡献比较明显。 

一心便利：公司已完成一心便利少数股东股权收购，对公司大健康类产品建

设有很好的支撑作用，公司会在后续门店发展过程中探索年轻、快消、便捷产品

建设，逐步将其与公司药店品种融合，最终实现药店中更丰富的品类结构，贡献

更多销售、客流等。 

加盟业务：在有序推进。 

诊所业务：为了服务慢病会员，公司在药店基础上开展了诊所业务，以药诊

店为主的模式拓展，还有健康管理中心、慢病中心及医养中心，后续特慢病服务

能力能有效加强，为深度参与门店统筹做好基础工作。 

 

二、问答环节 

问题一：一季度收入端增速低于利润端，主要原因及后续趋势？ 

答：1）公司覆盖地区目前没有参与门诊统筹，院内处方外流及销售还比较

少，但是随着各地区工作持续推进，政策落地后会有新的销售增长。 

2）春季和冬季感冒药需求量比较大，但是去年 12 月消费者购买了较多感冒

药，今年一季度感冒药销售前置，影响了销售占比，但目前来看，三四月份客流

恢复比较明显，后续随着公司品类结构建设、新门店拓展等，各指标都能持续改

善。 

 

问题二：一季度同店增长的恢复情况？ 

答：2022 年上半年客单价和客流受影响较大，2022 年底，老店同店增长逐

步恢复。后续门诊统筹支付推进较快的话，同店增速可能恢复快些。 

 

问题三：公司毛利率提升举措及规划？ 



答：云南 2022 年保健品全面取消刷卡，导致一季度销售收入受影响，拉低

了整体毛利率。后续会逐步优化品类结构，以达到优化毛利率效果。管理方面，

持续提升管理能力，优化门店经营能力，提高产出，降本降费。上游方面，整合

供应商资源。多种途径提升综合毛利， 

 

问题四：云南以外其他省份保健品的影响及应对方法？ 

答：目前公司所涉足的 10 个省基本全部取消了保健品刷卡，公司去年就做

了应对方案，目前转化效果比较好，但因云南公司体量太大，需要过渡，逐步转

化。 

 

问题五：公司对云南地区的发展规划？ 

答：零售方面，云南地区门店主要以优化为主，提升单店产出，贡献利润，

并努力转型，持续创新多品类业务模式，提升门店增值服务，多元化发展。 

1）公司会加大一心便利业务发展，目前已完成了对一心便利少数股东权益

的收购，云南地区在便利业务还有较大的提升空间。 

2）美妆方面，2022 年美妆业务销售 3 亿元左右，后续会借助外力迅速扩大

美妆品类，以提升美妆业务规模。 

3）彩票业务方面，公司与体彩中心建立了战略关系，迅速扩大消费人群，

公司希望迅速覆盖所有门店。 

 

问题六：2023 年省内省外门店扩张计划？ 

答：公司目前门店总数 9344 家，均为直营。后续扩张以自建+并购多种方式

扩张，重点发展区域在西南地区，主要以川渝地区为主，兼顾华南地区、华北地

区同步发展。 

 

问题七：统筹账户门店能力建设最重要的方面及落地省份经营情况？ 

答：目前改革是普通门诊用药也可以用统筹基金，但各地方报销政策有所差

异，而且统筹基金门诊使用最早是在医院使用，然后是社区中心等医疗机构，有

明确的药品目录，以带量采购产品为主，产品线建设和传统药房产品建设是有差

异的。 

公司销售前十大药店基本上是特慢病药房，单店产出非常高，目前带量采购

品种是院店同价，零加成，所以品种毛利率接近零，公司和上游是全方位产品合



作，而且特慢病药房及门诊统筹药店顾客需求不是单一需求，会有很多调理类产

品、并发症药品需求，公司会积极满足响应需求。 

门诊统筹门店对药店的要求比较高，涉及诚信、药师、药品、医保系统等多

方面，而且是按医院药房来管理，品种覆盖面要广，而公司供应链建设基础比较

好，后续也会加强药品专业服务能力。 

 

问题八：和商业保险公司的应收账款减值情况？ 

答：针对商业保险应收账款减值，主要是由于这家公司资金链断裂，短期内

没有办法支付商业保险和药品支付款项，基于谨慎性原则，公司全额计提。目前

这家公司也在采取多种方式进行补救，公司将持续跟进。 

 

问题九：处方外流新变化及对公司的影响？ 

答：目前影响最大的是门诊门店统筹政策，目前云南只是放在社区服务中心

和服务站，还没有在药店开展，但是公司通过药诊店的方式申报门诊统筹，后续

会再补充网点，享受报销政策。山西也基本上是这样，但药店有处方的话也可以

报销。 

目前最主要是处方外流的问题，公司主要是加强与医院合作，通过联合几家

药店一起做互联网医院的处方来积极应对。 

 

问题十：2023 年开店计划？ 

答：2023 年全年门店拓展计划 1900 家，自建计划接近 1000 家左右，并购

1000 家左右。23 年第一季度公司做了大量准备工作，开了 200 多家店，目前有

一定量的门店处于筹备期，公司会按既定目标完成全年扩张计划。并购方面，一

季度做了大量并购标的尽调谈判。2023 第二季度开始，加快拓店步伐，按计划

完成全年目标。 

 


